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【開催日】 令和６年９月６日（金） 

【開催場所】 第２委員会室 

【開会・散会時間】 午後３時１５分～午後５時５分 

【出席委員】 

分科会長 藤 岡 修 美 副分科会長 恒 松 恵 子 

委員 中 島 好 人 委員 中 村 博 行 

委員 福 田 勝 政 委員 宮 本 政 志 

委員 矢 田 松 夫   
 

【欠席委員】なし 

【委員外出席議員等】なし 

【執行部出席者】 

副市長 古 川 博 三 経済部長 桶 谷 一 博 

経済部次長兼商工労働課長 田 尾 忠 久 商工労働課主幹兼商工労働係長事務取扱い 中 村 扶実子 

商工労働課課長補佐兼公共交通対策室室長補佐 中 村   宏 商工労働課企業立地推進室主任 久 保 弘 明 

商工労働課商工労働係兼公共交通対策室主任主事 蕎麦谷   渉 農林水産課長 臼 井 謙 治 

農林水産課技監 熊 川   整 農林水産課主査兼耕地係長  本 多 享 平 

農林水産課農林係長 稲 葉   徹 農林水産課農林係主任主事 中 川 大 地 

農林水産課水産係長 山 口 大 造 農林水産課耕地係主任 神 田 陽 子 

農林水産課耕地係主任 河 内 和 雅 建設部長 井 上 岳 宏 

建設部次長兼都市計画課長 高 橋 雅 彦 土木課長 大 和 毅 司 

土木課課長補佐兼管理係長 壹 岐 雅 紀 農業委員会事務局次長 藤 上 尚 美 

農業委員会事務局参事 幡 生 隆太郎   
 

【事務局出席者】 

局長 石 田   隆 議事係書記 末 岡 直 樹 
 

【審査内容】 

１ 議案第５１号 令和５年度山陽小野田市一般会計歳入歳出決算認定につい

て 

２ 議案第６１号 令和６年度山陽小野田市一般会計補正予算（第３回）につ
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いて 

 

午後３時１５分 開会 

 

藤岡修美分科会長 それでは、一般会計予算決算常任委員会産業建設分科会を

開会いたします。本日の審査日程はお手元に示してあるとおり進めてま

いります。議案第５１号令和５年度山陽小野田市一般会計歳入歳出決算

認定につきまして、農業委員会所管部分の決算書２６８ページから質疑

を求めます。２６８ページ、２６９ページ。 

 

宮本政志委員 ２６９ページの委員報酬。委員の方は何人でしょうか。 

 

藤上農業委員会事務局次長 農業委員が１４名と農用地最適化利用推進員が１

４名の計２８名になります。 

 

宮本政志委員 ２８名に重なっている人がいらっしゃるんですか。それぞれが

全く別々の１４名ですか。 

 

藤上農業委員会事務局次長 これは全部別々の方になります。 

 

中村博行委員 農業委員会の開催が毎月１回となっておりますけど出席率はど

うでしょうか。 

 

藤上農業委員会事務局次長 季節によっては若干１、２名の来られない方もい

らっしゃいますが、ほぼ１００％です。 

 

矢田松夫委員 今の関連ですけど、議事録の公開が遅いのですが、議事録は開

催された１週間以内とか１か月以内とかどういうふうにして出されるの

か。非常に興味があります。 
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藤上農業委員会事務局次長 まず、議事録を月末までに作成し、その後、その

議事録の内容を署名議員に見ていただいて、署名された上で公開します

ので、若干遅れぎみになっていると思います。 

 

藤岡修美分科会長 よろしいですか。ほかに、質疑はありますか。（「なし」

と呼ぶ者あり）それでは、以上で質疑を終わります。それでは、歳入で

す。７８ページ、７９ページの手数料。いいですか。（「なし」と呼ぶ

者あり）では、９６ページから、県補助金。（「なし」と呼ぶ者あり）

それでは、１１４ページから雑入。いいですか。（「なし」と呼ぶ者あ

り）それでは、質疑なしと認めます。それでは、職員入替えと換気のた

めに、暫時休憩とします。 

 

午後３時２０分 休憩 

 

午後３時３３分 再開 

 

藤岡修美分科会長 それでは、分科会を再開いたします。議案第６１号、令和

６年度山陽小野田市一般会計補正予算（第３回）につきまして、経済部、

建設部に関する部分につきまして執行部の説明を求めます。 

 

臼井農林水産課長 補正予算書９ページ、１０ページを御覧ください。１７款

財産収入、２項財産売払収入、１目不動産売払収入、１節土地売払収入

について、３８０万２，０００円を増額補正し、補正後の額を１，８６

０万６，０００円にしようとするものです。これは大字千崎字三河内の

山林の一部について、隣接所有者から購入したいとの要望があり、検討

いたしましたところ、経済林として植樹した実績はない普通山林であり、

また、急勾配の谷地形となっていることから、今後も活用の見込みがな

いため、売却することに支障がないとし、売り払うとの方針を８月２３

日の市有財産活用検討委員会において決定したものでございます。なお、
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売却には分筆を伴うことから、分筆等にかかる経費を買手が負担する条

件付き一般競争入札で売払いを実施したいと考えております。説明は以

上です。 

 

藤岡修美分科会長 執行部の説明が終わりました。委員の質疑を求めます。よ

ろしいですか。質疑はありませんか。（「なし」と呼ぶ者あり）それで

は、引き続きお願いします。 

 

臼井農林水産課長 補正予算書４ページを御覧ください。第２表債務負担行為

補正について御説明いたします。農林水産課が所管する排水機場のうち、

西の浜排水機場につきましては、長らく運転管理を地元にお住まいの技

術者に、個人委託してきました。近年、高齢になられたということで、

運転管理業務を受託することが困難であるとの申出を受け、一時は近隣

に替わりの適任者がおられないか探しましたが、おられず、また、こう

した規模の排水機場を個人に委託することが適切でないと判断し、来年

度から法人に委託するように考えております。委託期間は令和７年度か

ら令和９年度までの３か年、入札を今年度に実施する必要があり、表中

の期間を令和６年度からとしているものです。説明は以上です。 

 

藤岡修美分科会長 雨水排水ポンプ場の維持管理事業です。期間が令和６年か

ら令和９年までの６，０５８万８，０００円という限度額を設けており

ます。債務負担行為の補正ですが、質疑はありますか。（「なし」と呼

ぶ者あり）それでは、引き続き、歳出の商工労働課、お願いします。 

 

田尾経済部次長兼商工労働課長 予算書は１５ページ、１６ページを御覧くだ

さい。７款１項２目１８節商業振興諸行事補助金１００万円は、今年の

１２月に小野田商工会議所主催で開催されますイベント、小野田クリス

マス花火２０２４に補助金を交付するため、増額するものでございます。

この補助金は、商工会議所や商店街組織等が実施する商業振興を目的と

する行事について、山陽小野田市補助金交付規則及び山陽小野田市商業
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振興諸行事補助金交付要綱に基づき交付するものでございます。金額に

つきましては、他のイベントを参考に内容や予算規模等を勘案して１０

０万円としております。説明は以上でございます。 

 

藤岡修美分科会長 執行部の説明が終わりましたので、委員の質疑を求めます。 

 

矢田松夫委員 今、補正で１００万円というよりは、やっぱりこういうものを

するからこういうふうにいるという説明がないとですね。今のは数字だ

けでしょう。それでいいのかね。 

 

中村商工労働課主幹兼商工労働係長事務取扱い このたびのイベント等をされ

るに当たって、要望書等を頂いておりますので、資料等でお付けしてお

りませんけれども、事業の概要について御説明を簡単にさせていただき

ます。申請者は、先ほども申しましたとおり、小野田商工会議所でござ

います。開催日時は、１２月２５日水曜日１７時から２１時の予定でご

ざいます。花火ということで花火の打ち上げ場所については、縄地ヶ鼻

の予定でございます。観覧場所は、おのサンサッカーパークを予定され

ております。それから、事業の目的ですけれども、まず、アフターコロ

ナという状況にありまして、消費需要の低下等がある状況であることか

ら、これをきっかけに、消費の拡大を目的とされていらっしゃいます。

主には飲食店とか宿泊施設の消費需要の喚起につなげることを目的とさ

れていらっしゃいます。予算額については、おおむね１，０００万円を

予定されていらっしゃって、市の補助金以外にも県の補助金や企業の協

賛金等で賄われる予定ということでございます。 

 

藤岡修美分科会長 よろしいですか。ほかに質疑はありますか。（「なし」と

呼ぶ者あり）それでは、土木費です。 

 

大和土木課長 それでは、議案第６１号令和６年度山陽小野田市一般会計補正

予算（第３回）について、土木課分を御説明いたします。補正予算書１
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５、１６ページをお開きください。８款土木費、１項土木管理費、１目

土木総務費、２１節補償、補填及び賠償金の補正予算について御説明い

たします。別添の参考資料、「令和６年度賠償金補正予算」も併せて御

覧ください。賠償金に係る補正になりますが、こちらは市道の管理瑕疵
か し

に

より生じた事故に対して、その損害額を賠償する予算であります。昨年

度の令和６年２月と３月に市道の穴ぼこによる合計１７件のパンク事故

が発生しまして、示談交渉が成立したものから令和６年度の当初予算よ

り賠償金を支払っており、現時点で、１０件の支払いを完了しておりま

す。残りの７件についても今後、支払いが生じることになりますが、現

時点では賠償金の金額が確定しておらず、さらに新たな事故の発生によ

り賠償金が必要となった場合、現在の残額では予算が不足しますので、

２０万円を増額補正するものです。続きまして、８款土木費２項道路橋

りょう費、１目道路橋りょう総務費、１８節負担金、補助及び交付金の

補正予算について御説明いたします。こちらは、小規模土木事業助成金

に対する補正になります。別添の参考資料、「令和６年度小規模土木事

業助成金補正予算」も併せて御覧ください。小規模土木事業とは、自治

会が事業主体となって実施する、生活に密接した公共性の高い道路や水

路及び安全施設の整備について、事業費の一部を補助する事業です。今

年度につきましては、令和５年度までに受付した待機分と、今年度に受

付をしたもののうち道路反射鏡等の安全施設や緊急を要するものについ

て事業を執行しているところです。参考資料に示しておりますが、７月

末時点で執行した件数は２６件で、内訳としましては、過年度申請分が

２１件、今年度申請分の緊急事業が１件、安全施設が４件となります。

現時点の助成金額は、当初予算の２，２００万円に対して、１，６８８

万４，０００円を交付しており、すでに７７％が執行済みの状況となっ

ています。今後、実施予定として、過年度申請分の残りと緊急事業と安

全施設の申請分を見込んだところ、予算の不足が生じることから、不足

する３３０万円を増額補正するものです。御審査のほどよろしくお願い

いたします。 
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藤岡修美分科会長 執行部の説明が終わりました。ここで委員の質疑を求めま

す。 

 

矢田松夫委員 最初の賠償金の補正予算について、質疑いたしますが、パンク

があったという１７件というのはどのようにして確定したんですか。 

 

壹岐土木課課長補佐兼管理係長 この１７件につきましては、御本人からの申

出と警察からの申出を合わせまして１７件ということで、事故の処理を

しているところでございます。 

 

矢田松夫委員 令和５年度の決算を見ると、それを含めて予算を組み立てられ

なかったのか。あまりにも多かったので、３３０万円ほど補正を組むと

いうことですが、前年度と比較して予算の組み立てっていうのはどうさ

れていたのか。予想がつかなかったのか。 

 

大和土木課長 当初予算を算定したとき以上に、工事に係る材料費や人件費な

どの単価が高くなっていたのが予算の不足した原因で、当初予算のとき

も若干は見込んでいましたが、それ以上に物価高騰等で単価が高くなっ

ていたというところで予算が不足したというものです。 

 

藤岡修美分科会長 よろしいですか。ほかに質疑はありませんか。（「なし」

と呼ぶ者あり）以上で質疑を終わります。それでは、議案第６１号令和

６年度山陽小野田市一般会計補正予算（第３回）についての質疑を終わ

ります。議案第５１号令和５年度山陽小野田市一般会計歳入歳出決算認

定について、審査番号の１番、審査事業１７です。一度暫時休憩といた

します。 

 

午後３時４５分 休憩 
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午後３時５５分 再開 

 

藤岡修美分科会長 それでは、分科会を再開いたします。審査事業１７番につ

きまして、執行部の説明を求めます。 

 

臼井農林水産課長 審査事業１７、有害鳥獣対策協議会支援事業について御説

明いたします。令和５年度一般会計決算審査資料５０ページ、５１ペー

ジを御覧ください。まず、事業概要を申し上げます。鳥獣による農林水

産物等への被害の軽減に資するため、山陽小野田市有害鳥獣対策協議会

の運営費の一部または全部について予算の範囲内で補助するものでござ

います。支出につきましては、補助金３８万５，０００円のみとなって

おります。その財源といたしましては全額一般財源でございます。活動

指標といたしましては、協議会の開催回数とＩＣＴわなの設置数を掲げ

ております。成果といたしましては、ＩＣＴ機器の設置により、わなを

懸架した後の見回りがもくろみどおり省力化されたこと、また、計画ど

おり、追い払い用のエアーガン等を購入し、市職員による比較的安全な

追い払い活動が実施できるようになったということで、目標達成度を令

和７年度に向けた成果、コストを現状維持といたしました。説明は以上

です。 

 

藤岡修美分科会長 執行部の説明が終わりました。ここで委員の質疑を求めま

す。 

 

恒松恵子副分科会長 資料に、支援事業の中で消耗品とか通信費とかの記載が

ございますけど、このような支援を行ったことで成果がどのように現れ

たのか、聞いていらっしゃいますか。 

 

稲葉農林水産課農林係長 協議会で購入させていただきました消耗品等につき

ましては、実施隊である市の職員が追い払い時に使わせていただくもの

として、電動エアーガン等を購入させていただきました。こちらについ
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ては、猿の追い払いのときに有効に活用できるものとして使用させてい

ただいております。また、追い払い用花火につきましては、猿が出没す

るという通報等を頂いた際には、各地区で、その場で追い払い用の花火

をお渡しして、その方に追い払いを実施していただくということで、か

なりの数をお渡しさせていただいております。 

 

矢田松夫委員 この保管場所は、市役所農林水産課でいいですか。であるなら、

例えば猿がいるのに、保管場所まで取りに来ている間に猿は逃げてしま

うということはないんですか。 

 

稲葉農林水産課農林係長 今、委員おっしゃられたとおり、平日の日中につき

ましては市の職員も職場にいますので、通報があればすぐ持って現場に

駆けつけられるんですが、休日、時間外等であれば、自宅等から一度市

役所に来て現場に駆けつけるようになりますので、そういった面では時

間がかかってしまうということはございます。 

 

中島好人委員 支援事業としてそれぞれの消耗品云々とありまして、額がずっ

とありますけども、個数とかそういうものっていうのは、例えば一番上

の電動エアーガンのバッテリーは何個という記載は難しいんですか。さ

っきも花火なんかはかなりの数をと言われました。かなりって幾つだろ

うかって思ったんですけども、それに関連してこの表からそういうのが

分かるといいかなと思ったので質問しました。 

 

稲葉農林水産課農林係長 まず、電動エアーガンのバッテリーにつきましては

四つ購入させていただいております。充電器につきましては三つ、電動

エアーガンのケースについては二つ、下から二つ目の電動エアーガンに

ついては二つ購入させていただいております。 

 

中島好人委員 あとは分からないね。 
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稲葉農林水産課農林係長 追い払い用花火につきましては、１箱買わせていた

だいておりまして、６本が１セットという形で、それが１箱に何個入っ

ていたかはお答えできません。申し訳ございません。 

 

宮本政志委員 ＩＣＴわなは、小野田地区と山陽地区で１か所ずつ親機を設置

と。これ場所はどこですか。言いにくいですか、言えますか。 

 

稲葉農林水産課農林係長 小野田地区については、江汐公園に設置させていた

だいております。山陽地区については、石山公園に設置させていただい

ております。 

 

宮本政志委員 成果の中の実施隊のうち６名がわな免許取得したというのは、

これが協議会の中の人、職員ですか。 

 

稲葉農林水産課農林係長 こちらの６名については職員になります。 

 

宮本政志委員 そうすると、事業概要で行くと協議会の運営費について予算の

範囲内で補助するは成果も目標達成度もＡ。６名の職員の方がわなの免

許取得していて、これもＡよね。だけど、コストは現状維持で大丈夫な

んですか。予算をもう少し増やしていこうというのは、決算のことだけ

ど、コストは現状維持で大丈夫ですか。 

 

稲葉農林水産課農林係長 昨年度、必要備品等を買わせていただきまして、今

年度につきましても必要備品ということで、止め刺し用の電気槍等を購

入させていただく予定としております。今のところ、令和７年度に向け

ては現状維持で賄えるかなと思っておりますが、今後、また必要等があ

れば増額要求等も検討してまいりたいと思います。 

 

中村博行委員 対策協議会の会員というか、メンバーは何人ですか。腕章は１

０万円で幾ら出ているんですか。 
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稲葉農林水産課農林係長 こちらの腕章については、捕獲隊の腕章として買わ

せていただきまして、小野田地区に２５個、山陽地区に２５個ほど購入

させていただきました。 

 

藤岡修美分科会長 よろしいですか。ほかに質疑はありませんか。（「なし」

と呼ぶ者あり）それでは、決算書の２７０、２７１ページ、よろしいで

すか。（「はい」と呼ぶ者あり）２７２、２７３ページ。いいですか。

（「はい」と呼ぶ者あり）２７４、２７５ページ。よろしいですか。２

７６、２７７ページ。（発言する者あり）戻りまして２７５ページ。 

 

矢田松夫委員 新規農業就業者定着促進事業補助金で、こういう決算が出ます

が、結局定着されたのか、されていないのか。新規農業就業者まではい

いんですが、その次、定着促進の状況はどうなんですかね。 

 

稲葉農林水産課農林係長 こちらの事業につきましては、農業法人等が正社員

として雇用した方に対しての補助事業になっておりまして、雇用された

方については定着して、今もお仕事をされている状況です。 

 

中島好人委員 その下に担い手支援事業補助金等もありますけども、資料を見

ますと、２０１５年には総農家数が９１３件あったのが、２０２０年で

は７１０件でマイナス２０３件になっているわけですよね。ずっと、マ

イナスの中で、こういう担い手支援事業補助金等が、このマイナスと新

しい人たちとの整合性というか、何人辞めて新しく何人増えてきたのか。

また、その辺の取組の状況をお願いします。 

 

臼井農林水産課長 今、御指摘のとおり、年々農業従事者の数が減っておりま

す。おそらく農業センサスの数字でございますかね。山口県は、全国の

中でも農業従事者の高齢化が進んでおりまして、１位か２位かだったと

思います。７割以上の方が７０代というところでございまして、今、新
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しい若い方を探しておって、それは１年に数名来てくれたら御の字とい

ったような実情でございまして、年々減っております。それで、今、国、

県、市も挙げて担い手に農地を集約・集積することによって地域の農業

を守っていこうと、農地を守っていこうと考えております。しかし、全

てがカバーできるとは思っておりませんで、一方において、多様な担い

手と最近言っておりますけれども、いわゆる兼業農家等を入れて、担い

手が集積できない農地をそういった方々に担っていただいて、地域農業

を守っていこうと考えています。今、地域計画というものを策定中でご

ざいまして、農業委員会と協力しながら、あるいは、県、ＪＡとも一緒

に各地を回って、地域の実情を聞いておるところでございます。もちろ

ん十分な手当といいますか、方針というのも確立できないかとは思って

おるんですけども、今年度中に市内において、各地区において地域計画

を立てて取り組んでいこうと考えております。 

 

中村博行委員 その下の６次産業化について、予算を満たしていないと思うん

ですけども、どこまでどのぐらい進んだのですか。 

 

稲葉農林水産課農林係長 ６次産業化について、２事業者ほどに手を挙げてい

ただいて、プランの認定が昨年度終わりました。１業者につきましては、

現在、新商品等も出来上がりまして、冷凍自販機の設置に向けて動いて

いらっしゃいます。また、ホームページ等も作成しておりまして、順調

に手続を進めております。もう１業者につきましても、ホームページの

更新だったり、検査等で手続を進めている状況です。 

 

矢田松夫委員 その上の新規就業者産地拡大促進事業補助金は何者でどんな内

容か。主に機械を購入すると思うんですが、どんなことをされた事業な

のか答えられますか。 

 

稲葉農林水産課農林係長 こちらにつきましては県の補助事業になりまして、

まず２事業者ほどこの事業を活用されました。１事業者につきましては
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枝豆の栽培に係る自動脱さや機、選別機、野菜洗浄機等の購入を行って

おります。もう１事業者につきましては、サツマイモに係る機械という

ことで、パイプハウスの中古部材等施設を買われたことと、掘り取り機

一式、洗浄機一式、フレールモア、畝成形機、かんしょつる切り機等を

購入されております。 

 

藤岡修美分科会長 よろしいですか。ほかに質疑はありますか。（「なし」と

呼ぶ者あり）２７６、２７７ページ。土地改良区。 

 

中村博行委員 小規模土地改良事業助成金ですが、資料にもありますが、令和

５年度末繰越しが２１件ということで、これ資料から見れば、翌年度に

は、事業実施ができるかと思うんですけども、現況はどうなっています

か。 

 

本多農林水産課主査兼耕地係長 令和５年度時点の事業実施状況について、今、

申請が１４件、実施が１４件ということで報告させてもらっております。

現在、順番待ちが３年から４年となっております。農林水産課としては、

できる限り順番を早く回せるように予算要求を行ってまいりたいと思っ

ております。 

 

宮本政志委員 ３年から４年待たなければいけないというのは、例えば多いの

はどういう工事内容ですか。３年か４年たったらもう崩れんかね。 

 

本多農林水産課主査兼耕地係長 当初予算で計画的に工事を行っていくように

しているんですが、令和４年、令和５年のときの災害の関係で、どうし

てもその災害復旧事業に乗らない案件だったり、緊急的に直す案件があ

るので当初の順番よりもどうしても順番が後ろに回ってしまうっていう

ところがありますので、こういった状況にはなっております。大体、小

規模土地改良事業で多い内容としましては、水路、農道関係のものが全

般を占めると思います。 
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宮本政志委員 ここ数年は毎年災害があるよね。１０年に１回ぐらいの災害な

ら、今年はたまたま災害が来たけど通常に戻って行こうっていうのもあ

るだろうけど、今年度の結果を見ると、これは委員会とか議会とかも応

援しなければいけん、もう少し予算を増やしていかんと、３年、４年を

待つ間にとんでもないお金がかかりますって言ったら、「早くやってお

けばよかった」っていう話にならんのかな。大丈夫ですか、悪化してな

いですか。 

 

本多農林水産課主査兼耕地係長 基本的に、もし悪化するような案件があれば、

緊急ということで対応しています。どうしても順番待ちっていうのがあ

り、原材料支給といったものがありますので、そういったものを活用し

て土のうを設置したりブルーシートを敷いたりなどといった対応で順番

を待っているようにしております。 

 

宮本政志委員 担当課を市内でよく見るけど、暑い中、雨の中でもよくやりよ

っての分かるけどね。この小規模土地改良事業の予算を頑張って、しっ

かり多く獲得しないと、困っている人が３年も４年も待つようじゃあ、

それはもう委員会も応援しなければいけないね。 

 

藤岡修美分科会長 ほかに質疑はありますか。２７８、２７９ページ。いいで

すか。（「なし」と呼ぶ者あり）２８０、２８１ページ。 

 

中村博行委員 ２８１ページの中段、委託料の管理委託料が予算を大分オーバ

ーしているように思うんですけども、何かあったでしょうか。 

 

中川農林水産課農林係主任主事 予算が余っている原因としましては、落札減

によるものです。管理委託料の内訳としましては、林道の維持管理等々

を行っておりまして、路線数でいうと５路線ほど維持管理委託費に使っ

ております。 
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中島好人委員 林業の関係で、２８１ページに森林の資源調査事務委託料につ

いてです。農地もそうなんですけども、森林を伐採して太陽光を建設し

ていくところも目についたりもします。森林を守っていくというところ

で何か規制みたいのがあるのでしょうか。 

 

臼井農林水産課長 いわゆる森林法という法律がございまして、森林法でいう

開発行為に該当するものであればその手続が要ります。もちろんそれは

県が審査しているんですけれども、あるいは、伐採届の制度等がござい

ます。それから、所有権の移転があった場合の届出とかがございます。 

 

矢田松夫委員 有害鳥獣の奨励金の補助金ですが、奨励金そのものは増えてい

るんですよね。で、捕獲実績が少なくなっているんですね。この差異を

説明できますか。その他関係資料で１６８ページです。 

 

稲葉農林水産課農林係長 今、委員がおっしゃられたとおり、令和４年から令

和５年にかけて２２頭ほど、イノシシであれば捕獲頭数が減っています。

こちらについては、予測にはなるかもしれませんが、近隣市で豚熱等の

発生等もあったりして、イノシシの生息頭数が若干減ったことも影響し

ているかと思っております。 

 

矢田松夫委員 これを見ると、令和５年度で鹿が４４頭で、令和元年度で１９

頭が一気に４４頭、そんなにも市内に鹿がいるかね。僕も山奥におるけ

ど、鹿を見たのは―猿は最近見るけど、鹿を４４頭も捕獲したってい

うのはちょっと考えられるんかね。実績はあるんですか。 

 

臼井農林水産課長 鹿の生息域がかなり南下してきておりまして、相当数生息

しているものと思われます。目撃情報も結構ありますし、私自身も通勤

途中に結構何度も見かけております。 
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矢田松夫委員 令和元年からいうと捕獲頭数が急に伸びているわけね。鹿が１

９頭から４４頭に一気に増えているからそう言うんです。市内に鹿がそ

んなにおるのかと。 

 

臼井農林水産課長 相当数いると思います。旧山陽地区に限らず、旧小野田地

区にまで入ってきていると。江汐公園の近くでも鹿の鳴き声が結構聞こ

えることもありますし、下関市との市境の辺りでも昔から―私が１０

数年前に農林水産課にいたときもトレイルカメラで撮ると、厚狭の秋山

とかでもかなりの頭数がいることが分かっておりまして、そのときより

も鹿の侵入があるだろうと。当時、ヤマザクラとかの新植もしましたけ

ど、鹿にほぼやられました。ですから、山陽小野田市に相当数の鹿が生

息していると推測しております。 

 

藤岡修美分科会長 よろしいですか。ほかに質疑はありますか。（「なし」と

いう者あり）２８２、２８３ページ。 

 

矢田松夫委員 私が質疑をしたことはないですけど、栽培漁業の関係で、毎年

海に金を捨てるようなもので、漁業従事者も少ないし、捕獲できるよう

な実績がないという状況になるでしょう。（発言する者あり）いやいや、

海に捨てるようなもの。海にばらまくっていうんか。そんなものよ。捕

獲の実績が前からあるんですか。 

 

山口農林水産課水産係長 栽培漁業推進協議会として放流事業を実施しており

まして、クルマエビ、ガザミの放流をしております。委員がおっしゃら

れたように、実績でどれだけ取れているかというところでは、詳細な部

分についてはちょっと把握できない部分があるのが正直なところですが、

一応この事業を始める前に、国の事業等で効果があるというところを発

端として、協議会としてこの事業を進めておりますので、今後も継続し

て放流事業を続けて、海の資源を増やしていきたいと考えております。 
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藤岡修美分科会長 矢田委員、今の質問は効果があるかということで聞かれた

ということでいいですか。（「はい」と呼ぶ者あり）ほかに質疑はあり

ますか。２８４、２８５ページ。（「なし」と呼ぶ者あり）２８６、２

８７ページは埴生漁港があるだけですかね。よろしいですか。（「なし」

と呼ぶ者あり）次、３６２、３６３ページは鉱害復旧費ですね。（「な

し」と呼ぶ者あり）次が３６６、３６７ページは農林の災害復旧ですね。

農業施設、林業施設の災害復旧費です。（「なし」と呼ぶ者あり）歳入

に入りましょう。７２、７３ページ。２目分担金。（「なし」と呼ぶ者

あり）次が、７４、７５ページの使用料。（「なし」と呼ぶ者あり）次

が７８、７９ページの手数料。（「なし」と呼ぶ者あり）８４ページの

国庫補助金。（「なし」と呼ぶ者あり）４目国庫補助金。よろしいです

か。（「はい」と呼ぶ者あり）次は９６ページの４目県補助金はいいで

すか。（「なし」と呼ぶ者あり）歳入です。財産貸付収入。９９ページ。

（「なし」と呼ぶ者あり）次が、１０２ページの４目委託金。（「なし」

と呼ぶ者あり）貸付収入。１０４、１０５ページ。いいですか。（「は

い」と呼ぶ者あり）不動産売払収入。立木売払収入。２節２項１目いい

ですか。（「なし」と呼ぶ者あり）基金繰入金。１０８ページ、津布田

一丁田地区かんがい排水。新山野井と津布田一丁田地区です。いいです

か。（「はい」と呼ぶ者あり）森林環境整備基金繰入金１１０ページの

１１目です。よろしいですか。（「なし」と呼ぶ者あり）次は、１２３

ページの６節農林水産業費雑入。いいですか。（「なし」と呼ぶ者あり）

次が、農林水産業債。１２６、１２７ページ。（「なし」と呼ぶ者あり）

それから、１０目災害復旧費で２節農林水産業施設災害復旧債。（「な

し」と呼ぶ者あり）いいですか。（「はい」と呼ぶ者あり）歳入は以上

ですね。それでは、農林水産課に関わる審査を終わります。ここで職員

入替えのため暫時休憩といたします。 

 

午後４時３６分 休憩 
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午後４時４０分 再開 

 

藤岡修美分科会長 それでは、分科会を再開いたします。商工労働課分です。

５款労働費。２６４、２６５、２６６、２６７ページまでで質疑を求め

ます。よろしいですか。（「なし」と呼ぶ者あり）２６８、２６９ペー

ジで勤労者緊急小口資金貸付預託金がありますが、いいですか。 

 

矢田松夫委員 結局、不用額は、コロナ禍で小口の貸付けをしたけど、新型コ

ロナウイルス感染症が５類に下がってから、感染症が縮小してきたから、

不用額が出たという結論でいいんですか。 

 

中村商工労働課主幹兼商工労働係長事務取扱い 勤労者緊急小口資金ですけれ

ども、新型コロナウイルス感染症とは直接の関係はなく、離職者の方が

生活資金とかその他の資金で、ちょっと厳しい状況である方にお貸しす

るような融資の制度です。窓口が労働金庫になりまして、御相談等も労

働金庫で受けていただいています。実際に貸付けが発生したときに、市

も預託金としてお預けするものになりますので、一応、１００万円プラ

ス既存の融資分の預託分を予算で取っておりますけれども、令和５年度

中は新たな貸付けがなかったということで、１００万円は不用額となっ

ております。 

 

藤岡修美分科会長 よろしいですか。ほかに質疑はありませんか。（「なし」

と呼ぶ者あり）それでは、２８６、２８７ページ、商工総務費。 

 

中島好人委員 ２８７ページの一番下のデマンド型交通運行業務委託料に関わ

って、今の実績等はどういう状況になっていますでしょうか。 

 

中村商工労働課課長補佐兼公共交通対策室室長補佐 デマンド型交通運行業務

委託料につきましては、まず、内訳ですけれども、厚狭北部地域の殿様

号が３７６万７，１３４円、姫様号が３５６万６，３２７円、そして、
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高泊地域のとまり号が５６７万９，８４７円となっております。 

 

藤岡修美分科会長 よろしいですか。（「なし」と呼ぶ者あり）２８８、２８

９ページ。よろしいですか。（「なし」と呼ぶ者あり）２９０、２９１

ページ。（「なし」と呼ぶ者あり）１２節委託料でブランド運営委託料

を説明していただけますか。（「ＣＬＡＳＳＧＬＡＳＳ」と呼ぶ者あり）

失礼しました。ほかよろしいですか。（「なし」と呼ぶ者あり）次が、

２９２、２９３ページ。２１節補償、補填及び賠償金までですね。 

 

恒松恵子副分科会長 １８節空き店舗等リニューアル補助金の実績について教

えてください。 

 

中村商工労働課主幹兼商工労働係長事務取扱い 空き店舗リニューアル補助金

ですけれども、令和５年度は１件の申請がございました。これにつきま

しては、厚狭駅前商店街地区で学習塾の出店がございましたので、そち

らに交付しております。 

 

恒松恵子副分科会長 給付につきましては、申請書が整い次第速やかに行われ

とると考えていいんですか。あまり時間は取っていない。時間をあまり

取られたら、店舗をリニューアルされても―補助金は速やかに給付さ

れているのか、お尋ねします。 

 

中村商工労働課主幹兼商工労働係長事務取扱い 手続については、申請がまず

ございまして、そこから交付決定を行いまして、工事に入っていただい

て、工事完了後報告書を頂きまして、その後、実際にお金をお支払いす

るということになっております。できる限り迅速に処理をしております。 

 

藤岡修美分科会長 よろしいですか。ほかに質疑はありますか。同じ節で、従

業員住宅新設奨励金が１０９万５，０００円計上されていますが、これ

の実績を教えていただけますか。 
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久保商工労働課企業立地推進室主任 こちらは市内企業が工場等を新設された

ときに、併せて共同住宅を整備した場合に支出しているものになりまし

て、令和５年度は３件実績がございまして、それぞれ、お支払いをして

おります。 

 

中島好人委員 そこのところなんですけども、商品券の発行の分は全員に行き

渡ったでしょうか。その辺の実績的にはどうですか。 

 

中村商工労働課主幹兼商工労働係長事務取扱い 行き渡ったかどうかというと

ころで、実際に発行というか、郵送したものから届かなかったものが幾

らあったかということで理解してよろしいでしょうか。（うなずく者あ

り）実際には７１名分届かないものがございまして、あらゆる手を尽く

して福祉関係とか、社会福祉課とかにいろいろ問合せをして、何とかで

きる限りお届けしようとしたんですけれども、７１名分についてはお届

けできておりません。 

 

藤岡修美分科会長 よろしいですか。ほかにありますか。（「なし」と呼ぶ者

あり）２９９ページ、５目新型コロナウイルス対策費はよろしいですか。

（「なし」と呼ぶ者あり）それでは、歳入に入ります。７４、７５ペー

ジ、４目労働使用料、６目商工使用料。７８、７９ページ、５目商工手

数料。（「なし」と呼ぶ者あり）次、１６款２項５目の商工費県補助金、

いいですか。（「なし」と呼ぶ者あり）財産貸付収入、２目１節の中小

企業労働者共済会出資金運用収入。いいですか。（「なし」と呼ぶ者あ

り）１０６、１０７ページの商工費寄附金１００万円。 

 

恒松恵子副分科会長 ２目の商工費寄附金の１００万円の内容について詳細を

教えてください。 

 

中村商工労働課課長補佐兼公共交通対策室室長補佐 こちらの商工費寄附金に
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つきましては、昨年、新虎興産から寄附金を頂きまして、バス停の整備

に使用させていただきました。具体的には市内のバス停１７か所の整備

に使用をさせていただいたものでございます。ベンチですね。 

 

藤岡修美分科会長 よろしいですか。次は、基金繰入金１１０、１１１ページ。

商工費貸付金。（「なし」と呼ぶ者あり）管理収入。貸付金管理収入。

１１２、１１３ページ。いいですか。（「なし」と呼ぶ者あり）はい。

商工債１２６ページ、雑入はいいですか。（「なし」と呼ぶ者あり）商

工債１２８、１２９ページ。（「なし」と呼ぶ者あり）歳入は以上です

かね。商工労働課分の審査を終わります。それでは、暫時休憩といたし

ます。 

 

午後４時５５分 休憩 

 

午後５時４分 再開 

 

藤岡修美分科会長 それでは分科会を再開いたします。本日の審査につきまし

ては、先ほどの商工労働課分で終えまして、９日月曜日９時から、土木

課分の審査事業の１８番から審査を再開いたしたいと思いますので、よ

ろしくお願いいたします。それでは、本日の分科会を終わります。 

 

午後５時５分 散会 

 

令和６年（2024 年）９月６日 

              

  一般会計予算決算常任委員会産業建設分科会長   藤 岡 修 美 


